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前前八八月月庭庭审审660000余余减减刑刑假假释释案案
我省这一数字较往年大幅上升，今后更多庭审将在监狱直播

为 杜 绝“ 有 钱
人”、“有权人”减刑
快、假释多、服刑时间
短等问题，中央政法
委年初发文，对在减
刑、假释、暂予监外执
行过程中存在的问题
予以规范。新规实行
半年来，我省法院审
监庭的法官们明显感
觉 到 工 作 状 态 在 改
变，减刑假释案件不
再像过去主要以书面
审理为主，开庭审理
的案件明显增多，而
各种在庭审中发现的
问题，也逐渐找到答
案。

本报记者 马云云 实习生 吴霞 马梁英

8月1日上午，一起减刑案
件在青岛市中院公开审理，并
全程通过网络直播。罪犯杨某
回答合议庭讯问并做陈述，同
监区的一名罪犯出庭为其作
证，证明其“认罪态度端正，遵
守监规，干活积极，有时还抢活
干，发挥文艺特长积极参加活
动”。合议庭当庭宣判，裁定对
杨某减刑四个月。

这是全省首例通过网络直
播的减刑案件庭审。此前一周，
潍坊中院通过同样的方式审理
了一起假释案件。“我们就是要
通过直播的方式让减刑假释审
判工作更加公开、透明。”省高

院审监一庭庭长李杰说。
减刑假释案件引发广泛关

注，一个“引爆点”是，今年年初
有消息称，健力宝原董事长张
海用假立功违法减刑提前出狱
后逃往境外，引发各界对减刑
假释制度中的问题进行关注。

在此案消息发酵的同时，
中央政法委下发了《关于严格
规范减刑、假释、暂予监外执行
切实防止司法腐败的意见》，针
对在减刑、假释、暂予监外执行
过程中存在的徇私舞弊、权钱
交易等腐败行为，提出从严把
握实体条件、完善程序规定、强
化责任追究等明确要求，特别

突出强调了对职务犯罪、金融
类犯罪以及涉黑犯罪等三类罪
犯的规范要求。

4月，最高人民法院出台
《关于减刑、假释案件审理程序
的规定》，其中提到，自6月1日
起，被报请减刑、假释罪犯是这
三类罪犯的，应当开庭审理。

“相对来说，这三类罪犯要么有
权，要么有钱，要么门路广。”青
岛中院审监庭副庭长林英峰
说。

与其他案件不同，直播审
理这类案件，要先把罪犯押解
到法院，如何确保安全是个大
问题。省法院审监一庭副庭长

黄为说，以前也有部分这类案
件开庭，但多选择在监狱，但要
直播，就要到有条件的法庭来。

潍坊、青岛两地的案件得
以实现直播，都经过了复杂的
报批程序。林英峰回忆，杨某一
案先由监狱报省监狱管理局，
之后又报司法部批准，前前后
后历时一个多月才得以开庭。

“要充分考虑安全、保密问题，
必须慎重。”

除了杨某本人，还有同监
区服刑的另一名罪犯出庭作
证，这也需要增加警力。林英峰
说，开庭当天，共动用了12名司
法警察。

2名罪犯出庭动用12名司法警察

有的细节请示最高法才统一意见

由于新规实施时间不长，
许多实践中出现的新问题需要
不断探索、完善。青岛中院的案
子直播时，组织法院、检察院和
监狱干警、人民陪审员一起观
看视频，这一看发现了不少问
题，甚至细化到了某些称谓。

“表现能力还应该再提高，

我们要开会强调。”直播结束后
大家坐在一起座谈，一位处级
干部针对本系统出庭干警的表
现说。还有人提出，摆在监狱方
面前的标牌上写着“报请人”，

“到底应该是‘报请人’还是‘提
请人’？”

“我们的文书上是‘提请减

刑假释建议书’，但司法解释中
也用到过‘报请’这样的说法。”
省高院审监一庭助审员陈新厂
解释说，与普通的民事、刑事案
件不同，减刑假释案件开庭较
少，对开庭程序没有特别细化
的东西，还有许多空白，需要摸
索着来。大家意见不一，为此，

省高院审监一庭法官专门请示
了最高法院，得到的答案是“报
请人”，这才统一了意见。

还有人提出，这类案件能
不能让家属也参加，法院的意
见是不能参加，“让犯人家属参
加了，受害人家属参不参加？都
参加的话激发矛盾怎么办？”

今年5%的案件被调整减刑幅度

案件直播只是减刑假释新
规实行以来法院系统迎来的变
化之一。组织法官学习新规，加
强对下指导，与司法厅、检察院
沟通协调……黄为明显感觉到
工作量在加大，“到处都是事儿”。

截至8月7日，今年全省法
院开庭审理的减刑假释案件共
有629件，这一数字较往年急剧
上升。“以前法院以书面审理为
主，涉黑、涉及食品安全等社会
影响比较大的案件会开庭，但并
不多。”我省一名法官坦言，一段
时间以来，刑罚执行相对于其他
审判工作是一个相对薄弱的环
节，法院内部重视程度相对较
小、社会关注度较低，需要补强。

目前我省由省高院和各中
院负责审理减刑、假释案件，其
中，省法院负责审理死缓罪犯
减无期和无期罪犯减有期两类
减刑案件，各中院负责审理有
期徒刑、拘役、管制罪犯减刑及
假释案件。

两级法院年均审理减刑、
假释案件4万件左右。省高院审
理的减刑案件在两千件左右。中
级法院中审理减刑、假释案件数
量较多的济宁中院，由于辖区内
监狱多达7所，年均案件多达1万
件左右；其次是济南、青岛、潍坊
中院，案件数量四千至六千件。
而每个法院平均只有3名法官在
办理这类案件，年人均办案数

1000件左右，同时还要办理其他
的刑事、民事再审案件，案多人
少的矛盾非常突出。

新规施行后，所有减刑假
释案件在立案后一律上网向社
会公示。8月6日，德州中级院就
在官方微博上对该院新受理的
241件予以假释、减刑案件进行
立案网上公示。为统一全省执
法尺度，省高院和省检察院、司
法厅相关部门负责人多次座
谈，形成《会议纪要》。

“社会需要了解的愿望变
得很强烈。”黄为说，加上实行
办案质量终身负责制，出了事
一查到底，法官在把关时不得
不更加严格，“要更加细致地审

查，查出差1分也不能批准。”
林英峰举了个例子，有时

候监狱报请的建议书中，事实
并没有问题，按照监狱的要求，
罪犯符合假释的条件，但法院
可能考虑到宣判时其主观恶性
比较深，应该刑满以后才能回
归社会，这种情况下，就要更加
慎重地处理。

据统计，去年省高院审监
一庭受理的减刑案件中，认为
执行机关报请的减刑建议不适
当、对减刑幅度作出相应调整
后予以减刑的裁定约占8%，今
年以来，这一比例降至约5%，

“把关都严起来以后，监狱也会
更加严格地把握标准。”

接下来还将陆续有减刑假释
案件实行直播，而如果所有直播
都要把罪犯押解到法院，显然不
现实，但目前我省几乎没有具备
网络直播条件的监狱。

对此，对有条件建立的监狱，
我省要求建科技法庭，以逐渐提
高网络直播率，“到时候网络直播
会常态化”，在科技法庭没有建成
的情况下，要求监狱内设专门法
庭来审理减刑假释案件。

此外，由于一直没有一个共
享的信息系统，监狱、检察院、法
院信息无法共享，要做大量的重
复劳动，案件统计分析也很不方
便。目前正在济宁中院试运行的减
刑假释案件管理系统将在全省推
开，届时可以充分实现信息共享，

“想要的罪犯情况一搜就能找到”。
还有一个困扰审监庭法官的

问题。近年来，因为少数人的花钱
减刑等违法行为，让一部分人形
成了“花钱可买刑”的误解，并对
减刑假释工作持有偏见。

黄为解释，实际上，在罪犯悔
过的前提下，积极向被害人履行
附带民事赔偿义务或者积极履行
财产刑，按照法律规定，在减刑假
释时可以从宽把握，这有利于解
决目前附带民事赔偿义务及财产
刑履行难的难题，最大程度地减
少犯罪的危害，对罪犯和被害方
来说都是公平公正的。

从另一角度而言，如果罪犯确
实没有钱，只要表现好，符合减刑
假释条件，一样能够得到减刑假
释。“但社会上的误解一定程度上
会影响法院推进这项工作的积极
性。”

这两起案件直播只是开始，“我
们要改变以往行政审批色彩浓厚
的审判方式，让更多人看到，审理减
刑假释案件是严格的司法程序，是
法院审判工作的重要组成部分。”

监狱建科技法庭

方便网络直播
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8月1日，青岛市中院直播一起减刑案件。（视频截图）

难题不少

完善程序

慎重处理

更进一步

·法政新风
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